

## 1ra Circular

### IV JORNADAS INTERNACIONALES NICOS POULANTZAS: LEGADO Y ACTUALIDAD DESDE AMÉRICA LATINA

Del 6 al 10 de octubre 2025

#### Convocatoria a presentar trabajos

#### Introducción

Vivimos un momento de inflexión política a nivel global. En América Latina y el mundo, el auge de la extrema derecha, el nacionalismo xenófobo y la reacción conservadora contra los derechos conquistados marcan el escenario contemporáneo. Estas fuerzas, que combinan un ultraliberalismo económico con un autoritarismo creciente, han puesto en cuestión los avances democráticos y derechos laborales, sociales, de género conquistados durante décadas. En este contexto, el pensamiento de Nicos Poulantzas ofrece claves fundamentales para analizar el Estado, el poder y las posibilidades de una lucha democrática contra el autoritarismo.

Las **Jornadas Internacionales Nicos Poulantzas: Legado y Actualidad desde América Latina** buscan generar un espacio de debate interdisciplinario sobre la vigencia de su obra y sus aportes para comprender la actual coyuntura política. Estas Jornadas interrogan las novedades y recurrencias históricas que atraviesan los procesos políticos en la región, así como las estrategias posibles para enfrentar la ofensiva mundial de la ultraderecha. También interrogan sobre la relación entre autoritarismo y democracia, que el sentido común liberal tiende a presentar como términos opuestos.

Poulantzas enfatizó en sus escritos que la pregunta por el Estado no puede hacerse en abstracto, sino que debe atender a su configuración sociohistórica específica. Su teoría nos aporta herramientas para entender las contradicciones y tensiones internas de cada Estado capitalista y cómo estas explican sus transformaciones y límites históricos. A su vez, nos ayuda a desmontar concepciones simplistas que lo ven como un árbitro neutral o un simple instrumento de dominación de clase, y nos permite analizar su papel en la globalización y las relaciones de dependencia en el mundo contemporáneo.

Hoy, la crisis de la globalización y el retorno al proteccionismo en los países centrales contrastan con el abrazo de las élites latinoamericanas al libre comercio con Estados Unidos y otras potencias. ¿Cómo se reconfiguran los Estados en este escenario? ¿Cuáles son las contradicciones y los impactos en las políticas públicas y la economía? ¿Cómo se juega la cuestión de la autonomía del Estado y la política en la coyuntura actual? ¿Cómo responden los movimientos sociales ante una política de desmantelamiento del Estado y de los derechos sociales, cuando históricamente desde la izquierda se ha tendido a ver al Estado como el enemigo a vencer? Estas preguntas estarán en el centro de nuestras jornadas.

Asimismo, el actual ascenso de la extrema derecha y la ruptura de consensos democráticos han vuelto a poner en primer plano cuestiones estratégicas que, en ciertos sectores del pensamiento crítico, parecían perimidas. Conceptos como el poder de clase, el estatismo autoritario, imperialismo y socialismo democrático han recuperado una vigencia inusitada. La

necesidad de repensar la acción política en este contexto reactualiza los aportes de Poulantzas y los sitúa en el centro de los debates sobre la lucha por la democracia y el socialismo en el siglo XXI.

En este marco, la nueva fase del capitalismo digital introduce una dimensión adicional a la discusión sobre el autoritarismo. Las estructuras de vigilancia y control ya no están exclusivamente en manos del Estado, sino que ahora un puñado de grandes corporaciones tecnológicas juegan un papel central en la gestión del poder y la regulación de la vida social. ¿Cómo se reconfiguran las relaciones entre Estado y capital en este nuevo contexto? ¿Qué implicancias tiene el capitalismo digital sobre las libertades democráticas y los derechos sociales? Estas transformaciones hacen aún más urgente la revisión del pensamiento de Poulantzas para analizar las intersecciones entre poder estatal, capitalismo digital y estrategias de resistencia democrática.

## **Objetivos**

La IV Jornada Internacional Nicos Poulantzas busca dar continuidad a los encuentros realizados en Chile (2013), Argentina (2014) y Brasil (2016), así como a otras reuniones y conferencias que han puesto críticamente el pensamiento de Poulantzas en el centro de su reflexión o que han tomado aspectos de su obra para analizar la actualidad. También se inscribe en la continuidad de eventos realizados en otras latitudes, como la Conferencia Internacional sobre su obra llevada a cabo en la Sorbona en enero de 2015 en París, y los diversos encuentros impulsados en años anteriores por el Instituto Poulantzas en Atenas.

El evento contará con mesas, paneles y presentaciones de libros, promoviendo la discusión a partir de la exposición de trabajos. Estos se agruparán según su enfoque, ya sea en la revisión teórica de Poulantzas o en la aplicación de sus aportes al análisis de la realidad contemporánea, con especial énfasis en América Latina.

## **Ejes Temáticos**

1. Teoría del Estado en Poulantzas: aportes y debates actuales.
2. Poulantzas y América Latina: aplicaciones y críticas a su marco teórico.
3. Clase, poder y hegemonía: perspectivas desde el sur global.
4. Crisis del Estado y autoritarismo: relecturas de Poulantzas en el siglo XXI.
5. Movimientos sociales, izquierdas y estrategias políticas: diálogos con Poulantzas.
6. Metodología y epistemología en la obra de Poulantzas.
7. Socialismo y democracia: estrategias para la transformación política.
8. Capitalismo digital y nuevas formas de autoritarismo: vigilancia, control y democracia en la era tecnológica.

## **Modalidad**

El evento se llevará a cabo en formato híbrido: sesiones virtuales para facilitar la participación internacional y actividades presenciales en las sedes de las instituciones organizadoras, con transmisión en vivo.

## **Convocatoria de Trabajos**

Se invita a académicos/as, investigadores/as, estudiantes y activistas a enviar propuestas de ponencias que aborden alguno de los ejes temáticos.

- **Formato de presentación:** Resúmenes de 300-500 palabras, con título, eje temático, nombre del autor(es), afiliación institucional y contacto.
- **Idiomas aceptados:** español, portugués e inglés.
- **Plazo de envío de resúmenes:** Hasta el 31 de junio de 2025.
- **Plazo propuestas de mesas y presentación de libros:** Hasta 31 de julio 2025.

Envío de propuestas: [jornadasnicospoulantzas@gmail.com](mailto:jornadasnicospoulantzas@gmail.com)

- **Formato de las actividades**

- **Mesas de trabajo** para la presentación de ponencias.
- **Paneles de discusión** sobre estrategias de lucha democrática en el actual contexto político.
- **Presentación de libros** sobre Poulantzas y teoría política contemporánea.

## Organización y Contacto

### Organizan:

Grupo de Investigación en Ciencia Política Lecturas de Poulantzas desde América Latina, Carrera de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

Cátedra Sociología Política, Carrera de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

Laboratório de Políticas Públicas da Universidade do Estado do Rio de Janeiro.

Centro de Investigaciones y Estudios sobre Cultura y Sociedad (CIECS, CONICET-UNC).

### Comité Académico:

Mabel Thwaites Rey, Investigadora Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe (IEALC, FSOC, UBA)

Jorge Orovitz Sanmartino, Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe, (IEALC, FSOC, UBA)

Jacinta Gorriti, Centro de Investigaciones y Estudios sobre Cultura y Sociedad (CIECS, CONICET-UNC)

Angela Lazagna, Pesquisadora (PPGHIS UFRJ)

Gabriel Rolemberg, Pesquisador (Nucleas-UERJ)

Luiz Eduardo Motta, professor da UFRJ

Rafael Bastos, Professor do PPFH e pesquisador (LPP-UERJ)

Hernán Ouviaña, Titular Cátedra Sociología Política (FSOC, UBA)

Graciela Inda, Instituto Multidisciplinario de Estudios Sociales Contemporáneos (IMESC-NODO IDEHESI- CONICET-UNCUYO)

Valeria Venticinque, Facultad de Ciencia Política y RRII (UNR) y Universidad Nacional del Litoral

Andrés Contreras, Carrera de Ciencia Política, Universidad de Chile

Esteban Iglesias, coordinador Carrera Ciencia Política (UNR)- CONICET

**Adhesiones Institucionales:**

Carrera de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe (IEALC, UBA).

Dudas y consultas: [jornadasnicospoulantzas@gmail.com](mailto:jornadasnicospoulantzas@gmail.com)